
双增双节

加 强 会 议 费 管 理

  控 制 行 政 经 费 增 长
解彦玲  聂忠义

会议费是各级党政机关通过会议形式，组织和推

动各项工作开展的一项必不可少的开支，也是机关行

政管理费的重要组成部分。管好用活会议费，既有利

于精减会 议、压缩行政支出，又有利于提高会议效

率，促进工作任务的完成。当前，随着“双增双节”运

动不断深入，进一步加强会议费管理，控制行政经费

增长，是摆在财政部门面前的一个重要任务。根据工

作中的实际体会，这里对如何加强会议费的管理谈几

点看法。
一、会议费管理存在的主要问题

近几年来，在中央关于深入开展“双增双节”运

动的号召指引下，不少地方认真贯彻勤俭节约、艰苦

奋斗的精神，大力节约会议经费，取得了显著成绩。
但是，由于管理中存在的一些漏洞，社会上不正之风

的影响，加上近几年来物价变动较大，各单位预算外

资金不断增多等因素，增加了会议费管理的难度，致

使会议费管理难以达到预期的目的。从目前各地的情

况看，主要存在以下几个方面的问题：

1、相互攀比，会议有增无减。近几年来，尽管

中央三令五申，要求精简会议，但是在一些地方由于各

单位比规格、比标准、比条件，使会议越开越勤，规模

越开越大，花钱越来越多。不少国家工作人员一年四

季泡在会海里.有些地方和部门开会是“冬南夏北”、

“春东秋西”，把会议安排在旅游胜地，借开会之机

游览观光；有的单位开会小车成队，大车列行，并组

织声势浩大的检查团或参观团。这些做法，无形中扩

大了会议费用的开支，助长了不正 之风，造成了不良

影响。
2、各部门的业务会议挤占行政会议费或向下摊

派。按照现行预算支出的包干体制，各业务部门的会

议费的年初已列入包干指标之内，部门在召开会议时

就应从本单位的会议包干经费中列支，几个部门联合

召开会议，就应由参加或组织会议的单位负担。但是

有很多业务部门总是想方设法把业务会议费挤入行政

会议经费，如有的单位打着党委、政府的招牌开会，

请党政领导讲话，以后便以此为由，找财务部门开销

会议费，从而使行政会议费大量超支。还有的单位向

下级单位伸手，把会议费负担转嫁给基层，引起下级

的不满.不利于主管部门对工作的监督检查。
3 、监督不力，管理不严，违反财经纪律的现象

时有发生。由于会议费彻底包干的思想还没完全树立

起来，财政部门对各单位实行包干后，有的单位不按

计划使用，花钱大手大脚，结果不到半年时间会议费

就快用完了，希望财政部门再增拨一点；有的开会时

巧立名目发放津贴，纪念品；有的趁会议期间为本单

位购置大量办公用品；有的安排非与会人员吃住，甚

至有的利用会议之便为个人购置物品，开假发票，出

伪证据等等。这些现象，都是会议费大量超支的重要

原因，必须彻底加以改进。
二、制定行之有效的办法是控制会议费增长的有

力措施

会议费是公用经费的大头，它象橡皮筋一样，伸

缩性很大。我们随州市财政部门近几年来在加强财政

支出的管理中，重点抓了对会议费的管理，采取了一

些有力措施，取得了明显的成效。
一是推行了会议费包干办法。1981年以来.我市

开始试行了行政事业单位的公用经费包干。在公用经

费包干中，我们对事业单 位的会议费实行了单项包

干；对行政单位的会议费实行了指标包干，专项审

批，核销拨款的办法。包干后的会议费占整个公用经

费包干指标的 5 %，比包干前的1980年实际支出下降

20%。会议费实行包干以后，各单位对会议费开支心

中有数，自觉地制订了会议费管理办法，采取了大会

小开，长会短开，分会联开的措施，不仅限制了文山

会海之风的蔓延，而且控制了会议费的增长。
二是采取了专人管理会议费的办法。党政机关是

一个地区的领导核心，它要通过会议向各行各业和人

民群众宣传贯彻党和国家的方针政策，布置中心工作

任务，动员人民加速经济建设步伐。由于每年工作重

点不同，会议规模难以预测，所以，对行政会议费只
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实行了控制管理，没有采取“死包干”。为了加强行

政会议费管理，从1983年起.我 们采取会前专项审

批，会时专人管理，会后逐笔核定，财政一次拨款的

办法，控制了行政会议费扶摇直上的势头。实行这种

办法后，市委市政府严格把关.对可以缓开的会议推

迟与其它会议合并召开，可以分层次召开的会议不集

中召开.有效地控制了与会人数，把握了食宿标准，

减少了浪费。
三是统一了招待所，宾馆的收费标准。会议费不

断超支，除本身管理不严外，还有一个收费标准过高

的问题。近几年来，不少宾馆、招待所为了盈利，相

继抬高了食宿的收费标准。为此，1987年我们又配合

物价部门对宾馆、招待所的收费标准进行了清理，降

低了收费标准，统一制定了收费制度。收费标准的调

整，为防止会议费超支创造了一个有利条件。
三、进一步加强会议费管理的几点意见

会议费支出的不断增长.不仅加重了财政负担，

影响了财政收支平衡，同时也助长了官僚主义和不正

之风，因此，必须 对会议费从严控制，要 在 加强管

理、改进办法上下功夫，从而达到减少会议次数，缩

短会议时间，压缩会议规模，控制费用的目的，具体

来讲，应注意做到以下几点：

1、归口包干，自我控制。鉴于会议费既不象其

它费用一样能够与个人利益挂钩，又不能撒手不管、

放任自流的实际情况. 在加强会议费管理过程中，建

议实行会议费归口包干，即：根据各部门的职能，结

合历年会议费支出基数科学地核定指数，年初把指标

一次性地包给各部门（包 括党 委、政府、人大、政

协）分类管理，分季拨款，计划使用，结余自留，除特

殊性的会议外，其它情况超支一律不补。这样，本系统

内各单位可以相互制约，相互监督，自己想办法.对

各种会议合理安排，精打细算节约开支，减少浪费。
2 、分开设帐，单独核算。会议费实行归口包干

后，各单位对财政部门拨给的会议费.在使用和核算

时，要实行分开设帐，这种办法便于专人管理、专人审

批，以免同其它费用混合在一起，划分不清楚，这样

可以从根本上堵住那些相互挤占，核销不实的漏洞，

确保会议费开支的真实性.
3 、健全制度，单独审计。控制会议费固然要靠

科学的管理办法，同时也需要严格的规章制度。一是

要严格执行会议伙食补助标准和收费标准，不得擅自

提高或降低；二是要严格控制会议住宿费，不得任意

升格；三是各种工作会议不准在会议费内开支照像。

录相、游览、购置设备、纪念品、公文包、加餐宴

请、请客送礼等费用。除了制定这些制度外，还要加

强审计，把会议费作为一个单独项目，首先每月进行

内部审计，然后由审计部门进行定期审计，确保各项

规章制度的严格执行，维护财经纪律的严肃性。
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把“双增双节”

运动作为一件大

事来抓，1987年

“双增双节”工

作取得了一定成

效。他们成立了

中直机关双增双

节办公室，负责

检查督促这项工

作的开展，一年

来，通过三次检

查和召开先进典

型现场会等有效

措施，大力精简

了会议，严格控

制了社会集团购

买力，全年行政

经费中的一般设备购置费、差旅费、会议费和其他费

用分别比上年节减54% 、11%、16%和28%.合计金

额 约300万元。为了减轻国家负担，他们还根据各单

位的持点，组织有关单位广开财源，努力增加收入，

其中，以收抵支减少国家预算拨款的金额达 700多万

元。在上年工作的基础上，他们又及时安排了1988年

的 “双增双节”工作：

一、提高思想认识。要认真贯彻落实党的十三大

精神，提高机关工作人员对社会主 义初级阶段的认

识，做好长期艰苦创业的精神准备，更加深入地开展

“双增双节”运动。
二、做好组织安排.中直管理局提出了“关于中

直机关1988年更加广泛深入 地开展‘双增双节’运动

的意见”，建议中央办公厅、中直党委联合召开中直

各机关主管后勤工作的行政负责人和机关党委书记会

议.对今年的“双增双节”工作进行动员布置，贯彻

落实；中直机关“双增双节”办公室将集中力量，深

入机关检查督促，并继续利用《 机关事务工作简报》

等宣传手段推广经验、表彰先进。
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